

DIPLOMADO EN HISTORIA DE **NICARAGUA**

Cuestionario

TEMA 6

Insurrección y triunfo de la RPS (1975-1979)

Modulo 2

Período intervencionista del imperialismo norteamericano hasta la segunda independencia

Unidad 2

La dictadura somocista y la lucha del pueblo por su liberación (1936-1979)

Tema 6

Insurrección y triunfo de la RPS (1975-1979)

Cuestionario

- 1. El infarto que sufrió el Dictador acompañado de las ambiciones de sus personeros que pretendían relevarlo en el poder, se convirtió en la oportunidad para pasar a la ofensiva ¿Qué sucedió en octubre de 1977?**
 - a. El 27 de octubre se produjeron hechos tales como el frustrado intento de liberar a Carlos Fonseca de la penitenciaría Central de Costa Rica, con el resultado de heridas graves al jefe del Comando Humberto Ortega, la recaptura de Carlos. Posteriormente otro comando al mando de Carlos Agüero Echeverría, secuestró un avión de la compañía aérea LACSA, lo que permitió la liberación de Carlos y su traslado a Cuba junto a los demás compañeros.
 - b. Esta fue la llamada ofensiva de octubre, que se inició con el ataque al cuartel de la G.N. de San Carlos, Río San Juan y la emboscada de San Fabián en la carretera Ocotol-Dipilto, los días 12 y 13 de octubre. En ambos casos, las bajas de la G.N. fueron numerosas, con un mínimo de bajas por parte del FSLN. Esta situación causó un gran impacto, porque días atrás, en el mes de septiembre, el dictador, considerando que había eliminado al FSLN, había suspendido el Estado de sitio y la Ley Marcial.
 - c. En octubre de 1977 el FSLN rompió el silencio con la "Toma de la Casa de Chema Castillo Quant", por parte del Comando Juan José Quezada, integrado por 14 combatientes al mando de Eduardo Contreras, quienes lograron neutralizar a los custodios de la GN y de la OSN. Se logra capturar a una serie de rehenes, que incluía a embajadores, altos funcionarios somocistas, entre los que se encontraba el cuñado de Somoza: Guillermo Sevilla Sacasa.

2. El FSLN retoma una nueva ofensiva en enero de 1978 ¿Qué sucedió el 19 de febrero en la comunidad indígena de Monimbó?

- a. Se reúne la dirección nacional del FSLN, el 19 de febrero de 1978, en la comunidad indígena de Monimbó, Masaya, con representantes de la oposición para llegar a acuerdos y definir las líneas de gobierno, una vez sea derrocado Somoza, en esta sesión se definieron las políticas de gobierno y quienes ocuparían los cargos de poder al momento de ser expulsado el dictador.
- b. El 19 de febrero, estalló la Insurrección Popular de la comunidad indígena de Monimbó. La población logra mantener a raya a la G.N. durante varios días, haciendo uso de armas artesanales y de cacería. Allí fue donde surgieron los morteros y cañones de bombas de mecate y la popular bomba de contacto.
- c. El frente sur Benjamín Zeledón, se reúne el 19 de febrero de 1978 en una casa de seguridad, en la comunidad indígena de Monimbó, en este lugar los principales dirigentes discuten la estrategia a utilizar en el ingreso a Managua, el frente sur recibiría ayuda de militantes del frente Norte para entrar a la ciudad y poder llegar hasta el bunker de Somoza, logrando su captura y obligarlo a renunciar.

3. Identifique ¿Cuáles fueron las demandas que realizó Comando "Rigoberto López Pérez" durante el Asalto al Palacio Nacional el 22 de agosto 1978?

- a. Las principales demandas como fueron la liberación de todos los presos políticos, la publicación de un comunicado denunciando los crímenes de la Dictadura. Los prisioneros liberados, los garantes y los integrantes del comando llegan a ciudad de Panamá en dos aviones. A lo largo del trayecto al Aeropuerto internacional, se aglomeran miles de personas quienes lanzan vivas al Frente Sandinista.
- b. Entre las principales demandas se encontraba la liberación del comandante Carlos Fonseca de la penitenciaría Central de Costa Rica, de igual manera se pedía que el gobierno de Somoza facilitará un avión para el traslado de Carlos Fonseca a Cuba, a la vez se solicitó un avión para trasladar a los miembros del Comando hacia al mismo país.
- c. El Comando Rigoberto López Pérez, entrego una carta donde se especificaban sus demandas, las que consistían en el desembolso de 2 un millón de córdobas que serían entregados a la Dirección Nacional del FSLN, para la compra de armas y financiar a los frentes de combates, permitiendo continuar con la lucha en contra de la dictadura somocista.

4. De cara a la ofensiva final, identifique ¿Qué artimañas utilizó el gobierno de Estados Unidos para preservar sus intereses económicos y geoestratégicos en nuestro país una vez fuese expulsado Somoza?

- a. Gobierno de Estados Unidos al ver a la GN con desgaste en sus miembros, envió un contingente de militares para reforzar la estrategia combativa, además de que por medio de su embajador Lawrence Pezzullo, quien se reunió con los altos mandos de la GN, para asegurar que estos llegaran a ocupar puestos de importancia, aun si no estuviera Somoza en el gobierno, asegurando a sus aliados en puestos estratégicos.
- b. Al fallar la mediación, se empeñaron en impedir un derrocamiento de la dictadura vanguardizado por el FSLN. El Secretario de Estado Cyrus Vance, llevó al seno de la OEA la propuesta de intervenir con una fuerza de paz, en plena Insurrección Final. Una moción que fue derrotada en el plenario de la OEA. Días después con el embajador Lawrence Pezzullo, trataron de que, con la renuncia de Somoza, se lograría un acuerdo para que se estableciera una paridad militar entre la G.N. y el sandinismo, en un nuevo gobierno.
- c. Los Estados Unidos pendientes de lo que sucedía en el país, decidieron enviar comunicados a las organizaciones internacionales apoyando a Somoza, al ver que la estrategia no funcionaba deciden enviar una solicitud para reunirse con los miembros de la Dirección Nacional del FSLN, para negociar la expulsión de Somoza y miembros de su familia, al recibir una negativa del FSLN, deciden unir esfuerzos con la oposición para conservar sus beneficios.

5. Una vez lograda la unidad, se realizaron las coordinaciones para pasar a la ofensiva final ¿Cuándo dio inicio la ofensiva final y como estaban organizados los frentes?

- a. La ofensiva final dio inicio el 21 de abril de 1979, los frentes revolucionarios intensificaron la estrategia combativa, doblegando esfuerzos y logrando neutralizar los ataques de la GN y apoderarse de los principales cuarteles en las cabeceras departamentales, posterior a eso, son liberados los departamentos de Estelí, León y Chinandega respectivamente, concentrando esfuerzos para entrar a Managua ya que el objetivo era llegar al bunker de Somoza.
- b. La ofensiva final da inicio el 4 de junio de 1979, en el municipio de Masaya en la comunidad de Monimbó, la GN fue doblegada en combate por los guerrilleros del frente interno llamado Camilo Ortega, estos lograron neutralizar en combate y avanzar hacia Managua. Mientras tanto el frente norte Carlos Fonseca lograba liberar el 16 junio la ciudad de Estelí y Matagalpa. Esto lleno de orgullo y coraje a los miembros del FSLN que doblegaron esfuerzos para expulsar a Somoza del país.

- c. La Ofensiva Final la inició el 28 de mayo el Frente Sur, en el borde fronterizo de El Naranjo, y en la ciudad de Rivas se inicia el día 29. Los frentes, vienen integrándose de manera sucesiva en cada territorio con el objetivo de que no concentren sus fuerzas sobre una plaza, sino que se vayan dispersando. El Frente Occidental, inició sus acciones el 31 de mayo en Chinandega y el 7 de junio en León, en Jinotepe y Masaya se iniciaron las hostilidades los días 5 y 6, respectivamente.

Pregunta generadora

Analice y discuta ¿Cuáles fueron las condiciones que permitieron la unidad de todo el pueblo, para lograr el triunfo de la RPS el 19 de Julio de 1979?